
!"#$% &'()*& +%#,-

国家体育总局政府网 http://www.sport.gov.cn

新体育网 http://www.new-sports.cn

本报社址：北京体育馆路 8号 邮政编码：100061 虚假失实报道举报电话：67144684 广告电话：67144586 发行电话：67112818 电话中继线：67110066 每份零售价1.10元 新华社印务有限责任公司（北京市西城区宣武门西大街97号）

扫码订阅中国体育报

本报6月10日休刊告读者

高质量发展调研行

2024年6月

5
星期三

国家体育总局主管
中国体育报业总社
有限公司主办
中国体育报出版

今日八版
国内统一连续出版物号：

CN11-0082
邮发代号：1-47
第14427期

本报记者 杨旸 卢苇 林剑

上午9点半，正是上海市殷行街道长者运动健康

之家最热闹的时候，20余位阿姨、爷叔熟练地在各式

健身器材上锻炼身体。跟“老伙伴”们打完一套八段

锦，70岁的沈士伟擦了擦脸上的汗，稍作休息，又坐

在了旁边的等速肌力训练器上，开始锻炼上肢力量。

“以前我们只能在小区里走走，练了腿，但练不

了上肢，这里建好后就方便多了，器材多，环境好，锻

炼起来也更全面。”作为殷行街道长者运动健康之家

的“老会员”，沈士伟每天都会在这里练上两个小时，

“既锻炼了身体，还能和大家聊聊天。”

“这里的器材是专门为中老年人设计的，还随时

有人指导和监测。”同样在等速肌力训练器上锻炼的

桂来根补充道，“而且离家近，就在社区里，价格还便

宜，一个月99块钱，加上助老券抵扣，69块钱就能练

上一个月。”

在充满时尚气息的上海，依然可以感受到扑面

而来的“体育地气”。民有所呼，我有所应。衡量体育

工作的标尺，一直就是百姓满不满意、高不高兴、答

不答应。

“嵌入”到社区里的“体育地气”

“小”社区折射“大”民生。作为全国最早进入老

龄化社会的城市，“适老化”成为上海市民生活中的

“热词”。上海市体育局局长徐彬介绍，上海体育工

作在服务老年人健康方面持续发力，“适老化”的全

民健身设施建设与服务提供便是其中重要一环。“为

满足日益增长的老年人健身康养需要，近年来，上海

在全国首创了长者运动健康之家。到今年5月，我们

会同上海市民政局，在全市建成长者运动健康之家

136家，依托适老化、智能化的器材设备，为老年人提

供基础健康检测、科学健身指导、运动康复训练、休闲社交等服务。”

现在，上海的老年群体通过“嵌入”在社区里的长者运动健康之家，即可享

受举步可就的适老化健身服务。目前，上海对长者运动健康之家的探索已经进

阶到“3.0版”。项目运营方、尚体健康科技（上海）有限公司相关负责人告诉记

者，现在这里的健身器械全部实现“智能化”，可实时监测老年人的身体状况和

锻炼情况，还可通过亲情账号反馈给家人；根据体测结果，运动方案系统会给

出合理建议，并定期为老年人出具监测报告；依托场馆管理系统，能清晰了解

锻炼人群的年龄分布、锻炼时长、器械使用情况等，方便及时调整，不断提升服

务水平；场馆还会为前来锻炼的每一位老年人生成电子健康档案，在监测运动

效果的同时，也为下一步老年人健康提升和“适老化”发展提供数据支撑……

开放在校园中的“体育地气”

上海蓬勃的“体育地气”，不仅活跃在社区里，更洋溢在校园中。为满足

市民健身需求，更好地服务民生，从2023年3月31日起，上海的学校体育场地

“开门迎客”，全市1100多所具备开放条件的公办中小学校“应开尽开”，让市

民有更多就近健身的选择。

晚上7点半，正是锻炼的好时段，上海市普陀区教育学院附属中学400米的

塑胶跑道上人来人往，都是附近前来跑步和健步走的居民。“之前我们走路锻

炼只能去几公里以外的公园，现在附近的学校开放了，从我家走过来只需要5

分钟，还是标准跑道和塑胶地面，环境太好了，对腿和膝盖的保护也更好。”说

起学校体育场地开放的好处，居民杨志炜的开心溢于言表，“对于老百姓来说，

锻炼真的不需要特别花哨的场地和设施，一块简简单单的操场就足够了。”

普陀区是上海探索学校体育场地开放较早的区。普陀区体育局群体科

陶吟超介绍，自2016年起，普陀区将全区公办中小学划分成东、西两个片区，

经过社会公开招投标，确定两家管理单位。全区做到开放范围、开放时间、

夜间开放条件、环境标识、信息发布的五个“统一”，全面实施区内学校体育

场地对社区开放的“普陀模式”。全区54所符合开放条件的公办中小学校中，

有44所已对社会开放，仅2023年就接待健身者44万余人次。

奔跑在夜色里的“体育地气”

时间来到夜里11点，当整座城市慢慢沉静下来，位于花木路上的世纪公

园，精彩才刚刚开始。作为上海城区面积最大的免费公园，世纪公园拆墙透绿

后于5月1日正式实施24小时开放，成为很多夜跑爱好者钟爱的“打卡地”。

“夜里人少，24小时开放后，对于跑者来说，选择更多了。”跑者魏舒说，

“以前大家只能沿着世纪公园的外围跑，拆墙透绿后，公园空间大，内部可选

择的路线也多，可以根据心情和状态随意变化，跑步的乐趣更多了。”

“公园里的灯光柔和，绿化好，也很安全，综合来说肯定比在路边跑好。”每

晚11点准时到世纪公园报到的小吴说，“我下班比较晚，而且晚上10点以前公

园里锻炼的人比较多，我比较喜欢安静，所以都选择夜跑。”在他看来，公园24

小时开放不仅仅是时间上的延长，更体现了上海这座城市的人性化和包容性，

“在一座城市生活，大家的幸福感和获得感更体现在这些细节上的考虑。”同

时，他也期待相关的夜间活动和赛事组织能跟上。“我知道上海还有24小时开

放的篮球场，组织一些夜间的球类比赛也不错。” （下转第二版）

本报讯 6月4日，2024年全国反兴奋剂工作会议

暨巴黎奥运会反兴奋剂工作会议在京召开。国家体育

总局党组书记、局长高志丹出席会议并讲话。总局在京

党组成员出席会议，会议由总局党组成员、副局长刘国

永主持。

高志丹指出，为全面学习贯彻党的二十大和二十

届二中全会精神，深入贯彻落实习近平总书记关于体

育的重要论述和关于反兴奋剂工作的重要指示批示精

神，总局党组坚决推进反兴奋剂斗争，防范化解反兴奋

剂领域重大风险挑战，持续深入推进“干净的国家队反

兴奋剂生态体系”建设，全力促进反兴奋剂事业高质量

发展，坚决做到巴黎奥运会中国体育代表团兴奋剂问

题“零出现”。

高志丹强调，过去一年在各方的共同努力下，“干

净的国家队反兴奋剂生态体系”建设取得初步成效，反

兴奋剂工作力度不断加强，中国体育代表团实现了杭

州亚运会、成都大运会、东亚青年运动会、金砖国家运

动会等重大赛事兴奋剂问题“零出现”，我国反兴奋剂

法治体系健全完善，反兴奋剂国际交流合作广泛开展。

但同时，要深刻认识备战参赛巴黎奥运会反兴奋剂工

作面临前所未有的复杂严峻形势，准确识别反兴奋剂

工作各种风险和挑战；要深刻把握实现巴黎奥运会中

国体育代表团兴奋剂问题“零出现”的重大政治意义，

牢固树立底线思维、红线思维，防范化解重大兴奋剂风

险；要全面落实“干净的国家队反兴奋剂生态体系”建

设要求，严格落实备战参赛巴黎奥运会反兴奋剂重点

工作，明确职责，狠抓落实，确保各项反兴奋剂工作落

实落细，坚决做到巴黎奥运会等重大赛事中国体育代

表团兴奋剂问题“零出现”，实现运动成绩和精神文明

“双丰收”的目标，为加快建设体育强国，实现中华民族

伟大复兴作出新的贡献。

会上，总局游泳中心、社体中心、奥体中心、反兴奋

剂中心，中国篮球协会和广东省体育局进行了交流发

言。体育运动中兴奋剂问题综合治理协调小组成员单

位有关部门代表出席会议。各省、自治区、直辖市、新疆

生产建设兵团体育行政部门，中央军委训练管理部军

事体育训练中心，总局机关各部门、直属单位、驻总局

纪检监察组、有关全国性体育社会组织负责同志参会。

（卢 苇）

本报讯 当地时间6月3日结束的国际射联世

界杯德国慕尼黑站10米气步枪混团比赛中，中国

组合黄雨婷/盛李豪夺得冠军，另一对中国组合韩

佳予/杜林澍收获铜牌。

10米气步枪混团比赛，中国队派出黄雨婷/盛

李豪和韩佳予/杜林澍两对组合参赛。资格赛两对

中国组合都有出色表现，黄雨婷/盛李豪排在第一

位，和一对挪威组合进入金牌赛。韩佳予/杜林澍

排在第三位，与一对韩国组合争夺铜牌。

金牌赛没有太多悬念，黄雨婷/盛李豪一路领

先，以16比4的比分轻取对手，将金牌收入囊中。其

中盛李豪发挥出色，全部10枪都达到或超过了

10.5环。

铜牌赛竞争十分激烈，韩佳予/杜林澍以15比

9取得领先后，对手连得6分将比分追平。关键时刻

中国组合稳住阵脚，杜林澍打出10.9环，韩佳予打

出10.6环，再得2分，最终以17比15击败对手，为中

国队夺得一枚铜牌。 （扈建华）

本报记者 王向娜

如果没有成为击剑运动员，18岁的焦恩祺

可能正坐在教室里为“高考”全力奋斗。而作为

击剑运动员，凭借在奥运选拔赛上的优异发挥，

她也将迎来一场属于自己职业生涯的重要“大

考”———巴黎奥运会。

在广东清远举办的全国击剑冠军赛（第二

站）首日进行的花剑项目未定资格选拔赛上，代

表福建参赛的焦恩祺成为最大黑马———拿到P

卡替补资格，入围奥运会。

“祝贺你梦想成真了！”赛后，中国女子花剑

队主教练雷声握着她的手，鼓励着小将。“焦恩

祺只有18岁，她的特点是敢打敢拼，体力也好。”

雷声对于焦恩祺的表现给出高度评价，并表示在备战的关键阶段，会尽

力提高小将的技术水平，期待她在巴黎有好的表现。

“赛前我想都不敢想！”焦恩祺笑得可爱，赛后给妈妈打电话时还卖

了个小小的关子：“我打完了……”妈妈以为她没拿到资格刚要劝解她

时，她又调皮地补充道：“我拿到了资格！”

出生于2006年的青岛姑娘焦恩祺从小爱动爱玩，运动天赋极高。小

学二年级，她开始在俱乐部接触击剑训练，一下子就爱上了这个项目。在

拿到全国击剑俱乐部联赛U12个人赛冠军后，福建击剑队向她抛来了橄

榄枝。“爸爸妈妈刚开始不放心，担心我一个人离家那么远，但我自己坚

持要练，他们也就同意了。”焦恩祺说。

来到专业队后，焦恩祺逐渐适应了集体生活，也快速提升着击剑水

平。“焦恩祺很聪明，她是左手持剑，打法也很有特点。”福建击剑队总教练

李喆评价说。近几个周期，福建女花成绩不俗，陈情缘、黄芊芊都是焦恩祺

看得到的榜样，“福建队的每一名队员都很拼，大家相互促进，共同进步。”

焦恩祺在耳濡目染中逐渐练就了不到最后一剑决不放弃的“大心脏”。

本赛季，焦恩祺开始出现在国际赛场，并在上海大奖赛和中国香港

站世界杯上连续打进正赛，还都有战胜赛会种子选手的亮眼表现。这样

的成绩让她获得了此次选拔赛的参赛资格，“不管对手多么强，我就想

办法把我当下的这一剑做好。然后就会对我自己说：我很棒。”

拿到巴黎奥运会参赛席位后，焦恩祺在6月4日的女子花剑个人赛

上再度登场。“有目标，没压力。今天参赛的主要收获是打出了两剑特

别棒的表现。”虽没能进入前八，但焦恩祺更看重的是收获，赛后她并没

有因为成绩上的失利而失落，反而认真总结着比赛中自己的收获。

从事击剑，走上竞技体育道路，焦恩祺从未后悔过自己的选择，“我

很喜欢运动员的生活，很喜欢击剑项目，通过努力可以在场上与对手斗

智斗勇，很有成就感。”焦恩祺是个快乐的女孩，爱笑，也和同龄女孩一

样偶尔追星。这份自信，这份勇气，是体育赋予她的，她也感恩于自己因

为努力带来的回报，“拿到了巴黎奥运会资格，这个机会现在在我手上

了，我就要尽最大努力去把握住！” （广东清远6月4日电）

本报讯 北京时间6月4日，世界羽联世界

巡回赛超级1000赛事———印尼羽毛球公开赛打

响。首个比赛日进行各单项上半区比赛，由于

国羽多位队员闯入上一站新加坡公开赛决赛，

他们的比赛推迟一天进行。当日中国队6场比

赛取得4胜2负，其中男单选手翁泓阳上演挽救

赛点后取胜的逆转好戏。

男单首轮中，独自在上半区的翁泓阳率先

出场，他的对手是印度选手基兰·乔治。本场比

赛开局翁泓阳进入状态较慢，以11比21先丢一

局，第二局翁泓阳重新振作调整，以21比10扳回

一局。决胜局，乔治一度11比4领先，但翁泓阳没

有放弃，一直在追分。虽然以18比20落后，让对

手率先来到赛点，但关键时刻，翁泓阳没有慌

乱，顽强挽救两个赛点，并再得2分，以22比20逆

转获胜，大比分2比1击败对手，闯入16强。

女单比赛，6号种子王祉怡用时35分钟，以

21比15、21比17横扫马来西亚选手吴堇溦，顺利

晋级16强。8号种子何冰娇则赢得有些惊险，面

对进攻实力不俗的丹麦选手杰克斯菲德，首局

何冰娇以13比21失利，第二局以21比15扳回一

局。决胜局何冰娇在15比17落后的情况下，打出

一波6比0的小高潮，以21比17锁定胜利，耗时59

分钟，2比1逆转对手。

男双首日比赛，只有一对中国组合陈柏阳/

刘毅登场，他们以0比2不敌丹麦组合克亚尔/索

加德，无缘16强。

当日国羽两对女双出场，李怡婧/罗徐敏仅

用时28分钟连下两城，以21比8、21比7轻取泰国

组合奥恩尼卡/苏基塔，闯入16强；李汶妹/刘玄

炫以19比21、18比21惜败法国组合兰伯特/特

兰，遭遇首轮游。 （周 圆）

中国队获世界杯10米气步枪混团冠军
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暨巴黎奥运会反兴奋剂工作会议在京召开
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印尼羽毛球公开赛打响

翁泓阳挽救两赛点逆转晋级

王祉怡在比赛中回球。 新华社记者 徐钦摄
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